

PRECIOS DE SUSCRIPCION

EN ELCHE: Número suelto 10 cts. Un mes, 50 cts.
RESTO DE ESPAÑA: Trimestre, 2'00 ptas.
EXTRANJERO: Trimestre, 2'50 ptas.
Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas

REDACCION Y ADMINISTRACION

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 5)

Organo del Sindicato de la Alpargata y demás Sociedades Obreras

El Obrero

Aparece semanalmente



Toda la correspondencia al Director



No se devuelven los originales

Los Alpargateros Españoles

Su próximo Congreso

Se les presenta a los obreros de la industria de la Alpargata ocasión propicia con la celebración de su Congreso ordinario de inteligenciarse a los fines de estrechar más y más sus ya estrechos lazos de solidaridad y ponerse de acuerdo para la consecución de aquellas mejoras que sean más factibles de alcanzar, dado el momento actual en que casi todas las industrias españolas pasan por un periodo de crisis más o menos intensa, pero crisis al fin.

Es el actual un momento algo difícil para la consecución de mejoras de orden económico en nuestra industria por lo inestable de las cotizaciones de las materias primas de una parte, y de otra, por la falta de demanda del artículo manufacturado en los mercados extranjeros. Cuando estas circunstancias desaparezcan o se aminoren, los obreros alpargateros podrán conseguir mejoras del carácter que hemos señalado. Mientras tanto, procuremos todos trabajar por colocarnos a un nivel que nos permita conocer la verdadera situación de la industria, para que, en ocasión y momento oportunos, poder abordar la cuestión de frente mediante la exposición de razonamientos que por su fuerza y peso sean de un poder incontrovertible.

En las propuestas que figuran en el orden del día, cuya calificación podemos dar de «legislación», las hay encaminadas a la reglamentación del trabajo en

los penales y a que se cumplimente la jornada legal del trabajo.

Con respecto de lo primero, no conviene a mi ver, dedicar grande espacio a esta cuestión, por el hecho de que, desde que se constituyó la Unión General, casi en todos los congresos figura dicha petición. Y al fundarse el Partido Socialista, se instituyó en el Programa la consecución de esta mejora, sin que hasta la fecha hayamos podido conseguir arrancar esta mejora. Así que con que la vayamos recordando, será bastante.

Relacionándonos con la cuestión de la duración de la jornada, si que debemos dar de firme en bien de los intereses generales de la industria y en los muy particulares nuestros.

Limitar a un máximo la jornada, puede ser la equivalente a la total desaparición de las crisis de trabajo y desaparecidas estas, o cuando menos reducidas a una insignificancia, los obreros alpargateros entrarían francamente en una era de prosperidad y de progreso que les permitiría cultivar su inteligencia y adquirir la capacidad necesaria para poder encargarse en su día de la dirección y administración de las comisiones de industria y de Control.

El Poder público es el encargado de velar por el cumplimiento de las leyes, mas nuestro deber de obreros concientes nos impone la obligación de velar por que se respete y cumpla la jornada de trabajo. Si cuando los costureros de Elche comenzaron a dar cumplimiento de aquella lo hubieran hecho con cari-

ño, fengan por descontado que otra hubiera sido nuestra suerte. Pero ya que de aquel intento no se pudo conseguir, veamos si en el Congreso de Vall de Uxó se estudia una forma que nos permita poner en práctica mejora tan importante y conveniente al interés general de todos.

Podríamos estar razonando acerca de esta y otras cuestiones que figuran en el orden del día. La falta de espacio y la circunstancia de aparecer semanalmente este periódico nos lo impide. Hacemos, pues, punto final, confiando tranquilamente en que la serenidad de los delegados al Congreso se hará cargo de los momentos presentes y con arreglo a ellos adoptará sus resoluciones.

F. G.

Elche y Junio.

¡Despierta, mujer, despierta!

En pasados números se ocupaba esta modesta hoja semanal—por nosotras leída con toda complacencia—de una ilustre mujer ilicitana que ha respondido generosamente al llamamiento de los trabajadores de Elche hecho en defensa de su casa social puesta en peligro de desaparecer por motivo de una huelga larga y durísima en su desarrollo. El caso es raro en España, donde no abundan como en Inglaterra condesas de Warwict que pongan su fortuna y sus palacios a disposición de las organizaciones Socialistas.

En nuestro país son muchas las mujeres ricas que ceden en vida o legan al morir sus colosales fortunas a las comunidades religiosas, sin acordarse en la solemne hora de la

muerte de esos muchos millares de niños pobres que mueren por decauperación del organismo, a causa de no ser nutridos suficientemente, ni de esas sus compañeras de sexo puestas constantemente en el peligro de sucumbir a las acometidas irracionales de la lascivia desenfadada, por carecer de una mano generosa que les ayude a sortear, con el apoyo económico, los muchos escollos que ofrece un estado social donde todo está sujeto a las oscilaciones monetarias del hogar doméstico.

La mujer española, que debiera ser, por su natural propensión humanista, un factor decisivo en favor de la razón, es, por el contrario, una fuerza de contrarresta a las reivindicaciones justas y legítimas de los trabajadores asociados. Por esta su propensión innata, no desconfiamos, ante el plausible caso de Doña Asunción Ibarra, en una posible rectificación de conducta del elemento femenino español, hoy supeditado por una fuerza sagaz que lo desvía de la práctica generosa del bien por el bien mismo.

No estaría la injusticia social tan segura de su prepotencia si las mujeres españolas, respondiendo a las llamadas de su ingénita bondad, procedieran como actualmente están procediendo las inglesas de todas las clases sociales, que rivalizan en dignificadora competencia por allegar recursos a los hijos y compañeras de los huelguistas mineros de la Gran Bretaña, que se resisten denodadamente a la rebaja de sus misérrimos salarios y al acrecentamiento abusivo de una dura jornada realizada debajo de tierra con todos los peligros de los desplomos y del mortífero grisú.

Pero la mujer española no está educada como la inglesa. Le han sido presentados los postulados de los trabajadores como causa de infinitos males, como motivo de perturbación social, y siendo por naturaleza enemiga de todo lo dañoso, se desentiende, por anquilosis del entendimiento, de todos los conflictos sociales que origina el capitalismo, o lo que es más de lamentar todavía, se pone inconscientemente de parte de los verdaderos enemigos del orden, de los que producen con sus lockouts, mermas de salarios insuficientes en extremo, agios y confabulaciones, la desesperación de las familias proletarias.

Educada la mujer española con esa prevención aviesamente inculcada por los interesados en que subsista la pugna y el odio de clases, ¿qué puede extrañar se desentien-

da de la cuestión social que late cruentamente por culpa de los que explotan a los trabajadores de ambos sexos con alguna menos conciencia que al mulo y la máquina de su propiedad?

Doña Asunción Ibarra, acudiendo, no obstante su absoluto apartamiento de las organizaciones obreras, al llamamiento de los trabajadores ilicitanos, ha puesto bien de manifiesto lo dicho por nosotras en periódicos y revistas: que la mujer española sería como la de otros países, sino hubiese sido abandonada a mentores sectarios que turcen de mil modos y por todos los medios su ingénito sentimentalismo, su propensión natural a solidarizarse con el que sufre por cualquier motivo social. De este abandono deberemos culpar a los hombres de todas las escuelas políticas, que siempre consideraron a la mujer como cosa ascripticia, no dejándole otro respiro en el terreno del humano derecho personal que el de las prácticas religiosas, condenándola por ello a que pierda el tiempo en esperanzas problemáticas de venturas ultraterrenas y en escuchar consejos interesados de los que visiblemente desvirtúan el aforismo cristiano del «amaos los unos a los otros».

En manos de la mujer española no se ha puesto otra literatura que novelones y cuentos tártaros. ¿Qué cultura puede haber adquirido ésta con semejantes lecturas? Con ellas no ha podido depurar de prejuicios su innato sentimentalismo. Son muy escasos los hombres que han dado a leer a sus compañeras e hijas las sublimes *Cartas a un señor* y *Cartas a un obrero*, de la gran humanista ferrolana Concepción Arenal; *¡Abajo las armas!*, de la austriaca y sentimental pacifista baronesa Berta de Suttner; *El siglo de los niños*, de la formidable madre sin hijos, la sueca Ulenkey, y los *Alegatos a la liberación humana* de la nunca bastante ponderada abolicionista de la esclavitud, la norteamericana Ana Carrol. Y si estos y otros buenos libros del humanismo mundial hubiesen sido puestos en manos de las mujeres españolas, tenemos por seguro que éstas se habrían aproximado a los trabajadores que accionan, con toda la razón de su parte, por un estado social de justicia y de verdadera fraternidad, de acuerdo con las predicaciones de los apóstoles del verdadero cristianismo, San Ambrosio, San Juan Crisóstomo, San Lorenzo y San Agustín.

La mujer, interviniendo en las luchas sociales, haciendo valer en ellas todo el peso

de su ingénita bondad, imposibilitaría esos bochornosos casos de inhumanidad que se dan en Elche, como en todos los demás pueblos del mundo, por culpa de la sordidez patronal que condena al hambre sin compasión a los hijos de los trabajadores, cual con elocuencia dolorosa lo están demostrando actualmente los capitalistas ingleses, que no son peores ni mejores que los de España y de otros países.

MARIA CAMBRILS

Las Juventudes Socialistas

Tomás Meabe sembró la semilla de las Juventudes Socialistas y sus correfligionarios le fildaron de utopista; algunos de los más elevados en inteligencia trataron sacarle de su error.

En todos los tiempos y edades, las ideas nuevas, las teorías nacidas, han tenido sus detractores, sus impugnadores.

Después han visto su equivocación y las han respaldado más.

Las Juventudes Socialistas realizan una labor inmensa, mayor que la que aparentemente se conoce, más intensa que la que se figuran algunos de nuestros compañeros.

Las Juventudes Socialistas son el camino que une, que liga la zona productora con la consumidora; sin éste, los productos, por carencia de medios de comunicación se perderían sin satisfacer las necesidades de los hombres; sin las Juventudes Socialistas, el Partido no recibiría la cantidad de hombres, ya casi aptos para dirigir las numerosas Asociaciones Socialistas, que hoy recibe, pues en la edad juvenil, separados de los hombres que constituyen el Partido por leyes naturales, las dificultades que encontrarían éstos para inculcar el noble ideal socialista en aquellos, serían grandes y el fruto no compensaría la labor.

El Partido y las Juventudes Socialistas se completan; con ellas queda formada una asombrosa hilera en la que no se nota la separación de la juventud y la vejez con ellas, queda unido el Partido a los jóvenes socialistas, los hombres de má-

avanzada edad, con los que asoman a la plaza de la vida.

Por obra de las Juventudes Socialistas, los jóvenes sin casi darse cuenta entran en el Partido a hacer labor, que de otra manera quizá les sería imposible por no haber llevado los años de aprendizaje ne cesarios.

UN JOVEN SOCIALISTA

Antonia Hernández

COMADRONA

Chapí, 5 (Barrio Puente Nuevo)

Retiro Obrero

Desearo la «Caja de Previsión Social del Reino de Valencia», atender las continuadas excitaciones que venía recibiendo de buen número de sociedades legalmente constituidas de obreros del campo, para que fueran incorporados estos asalariados a la Ley, con el fin de poder tener opción a los beneficios que esta les proporciona, se les ha dado satisfacción, colocándolos en pleno goce de todos los derechos que en este sentido disfrutaban los trabajadores de la industria y adaptando para la recaudación de sus cuotas EL REGIMEN DE SELLOS.

Todos los trabajadores del campo de esta zona deben de personarse en la «Agencia del Retiro Obrero», establecida en esta ciudad en la calle Reina Victoria, n.º 10, para proceder a su afiliación y darles cuantas instrucciones se precisen sobre el particular.

Igualmente, los patronos podrán acudir a dichas oficinas, para proveerse de los sellos correspondientes, con los que abonarán a los obreros que tengan a su servicio, en su libreta de afiliación los días de trabajo devengados.

Dados los grandes beneficios que la Ley del «Retiro Obrero Obligatorio», proporciona a unos y a otros, confía la «Caja de Previsión Social del Reino de Valencia», que los interesados atenderán debidamente el cumplimiento de este deber.

El Agente: JUAN BARCELO



Una semana por exceso de original y otra por causas ajenas a nuestra voluntad no hemos podido publicar esta interesantísima nota del Retiro Obrero cuando nos

la mandaron, la cual insertamos hoy con sumo gusto.

El Retiro Obrero va extendiendo poquito a poco su radio de acción; cada día procura dar satisfacción a los justos anhelos de la clase trabajadora. La presente nota es una demostración de ello. Los obreros del Campo tan abandonados por todos, acaban de ser incluidos a la ley para poder disfrutar de los grandes beneficios que la misma proporciona como disfrutaban los trabajadores de la industria.

En este sentido hay que trabajar mucho en Elche porque existe legión numerosísima de obreros del campo que no se preocupan en poco ni en nada de mejorar su situación de explotados.

Estos trabajadores deben ir decididamente a constituirse en Sociedad, porque estando unidos serán mejor considerados por quienes los están explotando diariamente, y, la meritísima medida que acaba de tomar la Caja de Previsión Social del Reino se cumplirá perfectamente.

¡Obreros campesinos, hay que formar vuestra Sociedad!

**Para salvar a
Circulo Obrero Illicitano
Comision Liquidadora**

	PESETAS
Suma anterior	3.606'85
D. José Soler Picó, 2 obligaciones de a 5 ptas.	10'00
D. José Aznar Guilabert, 1 obligación	50'00
	3.666'85

DONATIVOS

Sociedad obrera agrícola de Campi- llo (Málaga)	8'70
Total ptas.	3.675'55

Elche 4 de Julio de 1926

LA COMISION

Circulo Obrero Illicitano

CONVOCATORIA

Esta Sociedad celebrará Asamblea general Extraordinaria hoy a las 4 de la tarde en el Salón grande de la Casa, con el fin de tomar medidas sobre la Repostería de la misma, y para nombrar los Delegados del Consejo Interventor de las cuentas del Estado.

A todos los zapateros y cortadores

Pasado mañana a las 10 de la noche, en el Salón grande de «Circulo Obrero Illicitano», tendrá lugar Asamblea general de todos los obreros Zapateros y cortadores de Elche para dar lectura y discutir el Proyecto de Reglamento por el que se ha de regir la nueva Sociedad de resistencia de este oficio.

Zapateros, concurrid todos, no seais perezosos, constituid vuestra Sociedad de resistencia que buena falta os hace.

¡Que no sean los zapateros de Elche, una excepción entre los zapateros de toda España!

¡Viva la unión de todos!

Sociedad de oficios varios

Se están haciendo los trabajos correspondientes para constituir la Sociedad de oficios varios.

En reunión celebrada el pasado miércoles en la Secretaría de la Agrupación Socialista, se nombró la Comisión que tiene que redactar el Proyecto de Reglamento.

A esta Sociedad pertenecerán los obreros de la Imprenta, los Dependientes de Comercio, los de Ultramarinos, los Camareros, los maestros de escuela a domicilio, y todos aquellos trabajadores que por su escaso número no puedan constituir Sociedad por separado.

¡Adelante, compañeros, adelante!

Los alpargateros

En Asamblea general celebrada el Jueves último por el Sindicato de la Alpargata, fué aprobado el dictamen de la Comisión que entiende en las cuentas del Locaut; se nombraron los Delegados que tienen que intervenir en las cuentas del Estado y se designó al compañero Rodríguez para que represente a este organismo en el próximo Congreso de alpargateros.

Este periódico ha sido sometido a la previa censura.

Imprenta Agulló; Teléfono 115.—Elche

EL OBRERO

Ideal Room

Servido por elegantes señoritas

Vinos de marca
Licores de todas clases

ELCHE

Hojalatería y Calderería

DEL

Hijo de Ginés Pelegrín

Barrio San Jerónimo, núm. 27

Francisco Santamaría

Discipulo de Parra

Se ofrece para la enseñanza de Guitarra: Malagueñas, Jotas, Tangos, Tientos, Soleares, etc., y además varios estudios del gran Tárrega y de otros autores.

MAYOR ARRABAL, 16

ESTÓMAGO E INTESTINOS

Curación radical con

GASTROVANADINA

Dr. Coquillat

—: ELIXIR :—

(FORMULA ACIDA)

Cura la falta de acidez (hipoclorhidria, vómitos, diarreas y fermentaciones anormales)

Frasco, 4 pesetas

—: POLVO :—

(FORMULA ALCALINA)

Cura el exceso de ácido (hiperclohidria), flatulencia, atonía gástrica y estreñimiento

Caja pequeña, 2 ptas. Grande, 3'50

Depósitos: PEREZ MARTIN Y COMPANIA; MARTIN Y DURAN; FRANCISCO CASAS, MADRID.—CASA SEGALA, BARCELONA

Se vende en todas las farmacias.

Dentófilo Infalible

DEL

DOCTOR COQUILLAT

Este prodigioso polvo, hace reaparecer la baba, combate las indigestiones, diarreas, vómitos, accidentes convulsivos y lombrices.

Facilita la salida de los dientes y mueles, purga con suavidad curando las congestiones cerebrales, cólicos y demás accidentes de la dentición.

CAJA, 1'75 PESETAS

LA CATALANA

Gran Tintorería quitamanchas y limpieza a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán

Tintes en toda clase de colores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de toda clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

Juan Geva Navarro

ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables.

Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacho: Plaza Mayor, 16 * Talleres: Plaza del Matadero * ELCHE (Hicante)

BAR CHICUELO

DE

Santiago Buigues

PLAZA DE ABASTOS

En este acreditado Bar se sirve café exquisito con gotas o con leche por diez céntimos.

Aperitivos y anisados de las más acreditadas marcas.

Atención

En Cánovas del Castillo, 16, se hace un cazado, que en solidez y elegancia es de lo más esmerado.

La economía, es sistema, pudiéndose convencer visitando en su casa:

Francisco Ortega Soler

Kiosco «Los Cuatro Vientos»

de RAFAEL PENALVA

Paseo Princesa de Asturias

Aperitivos, Refrescos, Bocadillos

SE SIRVEN ALMUERZOS

Desde los más opulentos hasta los trabajadores, dicen que en «Los Cuatro vientos» hay riquísimos licores.

¡Alto ahí!

Gran surtido de cuerdas para guitarra, laud, bandurria y violín.

Para guitarra; encordado desde 1 50 hasta 5 pesetas.

Especialidad en cuerdas para concierto.

Cuerdas de acero: prima, segunda y tercera. Bordones con alma de acero.

Púas superiores de varias clases.

No equivocarse: Mayor Arrabal, 16

FRANCISCO SANTAMARIA

Tienda de Comestibles

EL OBRERO

Organo del Sindicato de la Alpargata.—ELCHE